
罗马之行 - 栱 

 

    条条大路通罗马，这不我也找了一条路到罗马来了。漫步罗马街头，随处可见罗马

帝国时期古老建筑，遗憾的是我们见到的只有满目苍夷，残墙断壁，特别是角斗埸附近。

不幸之万幸，经过近两千年的风风雨雨，有一座建筑，也是唯一的一座完整保存下建筑 - 

万神庙 （Pantheon) 让我们大开眼界。 

 

    早于古罗马时代的古希腊，高大建筑大多釆用梁柱结构：也就是将水平横梁支撑于

竖向的柱上，然后在横梁之上再盖屋顶。古希腊时代的横梁大多由石头打磨成，这种梁抗

弯能力很小，跨度稍大梁就可能从中间断掉。因此古希腊的建筑都是柱子密集型建筑。试

想领导在台上训话，下边一帮人躲在柱子后面睡觉，这成何体统！ 

 

    到了古罗马时代，聪明的罗马人发明了全新的结构形式 - 栱。栱形结构的特点是

栱圈总是受压，结构的自重通过上部栱圈压向下部栱圈，然后再传给圆圈形的围墙。这样

在栱顶之下就不再有梁了，领导在台上一目了然，你就老老实实在下边受训吧！ 

 

    万神庙集栱型结构之大成，代表了罗马穹顶技术的顶峰。 

 

    万神庙穹顶直径达 43.3 米，顶端高度也是 43.3 米。按照当时的观念，穹顶象征天

宇。穹顶中央开了一个直径 8.9 米的园洞，可能寓意着神的世界和人的世界的某种联系。

从园洞进来柔和漫射光，照亮空阔的内部，有一种宗教的宁谧气息。穹顶内部还做了五层

凹格，凹格的面积逐层缩小，但是数量相同，因此更加衬托出穹顶的巨大，并给人以一种

向上的感觉。大理石的地面上也使用了格子图案，并在中间稍稍突起，这样当人站在庙宇

中间向四周看去时，地面上的格子图案会变形，进一步给人造成一种大空间的错觉。 

 

    万神庙整幢建筑都用罗马人发明的特殊建筑材料 - 类似于现代混凝土 - 浇灌而成

，但是当时的人们能用这样的混凝土浇灌出如此巨大的穹顶依然是一个奇迹。如果用今天



的混凝土，必然难以浇灌出这么大的一个穹顶，因为混凝土的张力将无法使它承受自身的

重量而坍塌。人们后来得知，古罗马人当时使用的混凝土是来自那波利附近的天然火山灰

，再混入凝灰岩等多种骨料。然后在建造穹顶时，将比较重的骨料用在基座，然后逐渐选

用比较轻的骨料向上，到顶部时只使用浮石混杂多孔火山岩。另外，穹顶的厚度也逐渐削

薄，从穹顶根部的 5.9 米一直减少到顶部的仅 1.5 米。万神庙是古罗马建筑艺术的结晶，

对西方的建筑史发展也有举足轻重的影响。 

 

    可能正是由于万神庙这种均匀受力的结构形式和封闭的圆形围墙，使之承受了近两

千年的风，雨，地震及各种自然灾害而保存完好，使我们有幸能见证古罗马的建筑奇迹。 

 

    万神庙是单栱顶结构，为了支撑栱顶，需要建圆形的封闭墙体。因此万神庙只有一

道门出入。继万神庙之后，人们陆续改进单栱为加肋十字栱，加肋多联栱等，因此后来的

教堂多用复栱结构，既增加空间又减少支柱。 

 

    其实栱在我们桥梁工程中的应用或许比建筑结构更广。此为后话。



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



梵蒂冈之行 - 国中国点滴 

 

    昨天冒雨去梵蒂冈国。进入这国家只过安检不过海关，护照上少盖个印，真好！最

近护照上盖印不少，可气的是有些边关人员盖印不按顺序，翻到那页盖那页，让我总担心

印盖满了又得去换护照，麻烦！ 

    好，闲话少说，回到梵蒂冈。昨天是敎皇每周三半小时的祷诰，注意是半小时不是

三半小时，否则八十岁教皇可能会累倒。我们事先不知，到梵蒂冈时只赶上尾声。遗憾的

是我们没有德魁的大炮，只好用手机拍大屏幂，效果可想而知。不过能远远地看见教皇布

道，也算是万幸吧！ 

    进入梵蒂冈大教堂，只能说实在是 - 辉煌！网上各种介绍，各类图片应有尽有，

正好又是三件镇堂之宝.......让我总纳闷：为什么总是三件，似乎是好亊不过三？ 

    出堂来发现教皇布道讲台，虽然人去台空，但能近距观台，仍感荣幸万分，仿佛曾

经离教皇仅几步之遥。 

    下台阶正面对教皇的瑞士近卫军，这哥们整天面对上万人的拍照，心里不知是美极

了还是烦透了，或许啥也不是，对各路神拍手权当视而不见。这瑞士近卫军的来头，网上

又是长篇大论，有兴趣可详查。 

    再往下看到黑压压一片座椅，被雨淋的全湿了。以前从电视上看教皇布道，好像几

万人全都站着。这次才发现其实还是有成千上万的简易椅子供大伙座着。我们回程在公车

上遇上一位老太，她说她六点半就来广场了，而教皇的布道要十一点半左右才开始。估计

来得早的可早进广场占座？不管怎样说，能座着等五个小时总比站着强多了。朋友们下次

来此可别望了早点来占座哟！ 

    走到侧面发现梵蒂冈的城墙还是蛮高的，比美墨边境铁丝网可高多了，要不就百十

几号瑞士卫队士兵能么能防得住这国家，尽管国家实在是不大。 

    最后走在广场外的中央大道上发现中华民国大使馆和中华民国国旗，也算是拍照作

为留念吧！



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



比萨之行 - 斜塔 

 

   俗话说：山不在高，有仙则名；水不在深，有龙则灵。世界高塔成千上万，能斜到

如此恰到好处，地球上仅此一塔。 

   一提起文艺复兴，必提弗罗伦萨。但老实说，我奔弗罗伦萨来是目的是为了上斜

塔，而不是朝拜众多大师们的名作，估计我的大多数工程师朋友们也是如此。 

   两天前意大利中部发生 5.5 及 6.1 级地震，震中离比萨市不是很远。曾担心斜塔

是否会因地震而关闭。昨天顺利登塔，了却心愿！ 

   刚进塔内，转了一圈四处找电梯。塔内墙壁上有三幅近两人高的长条形条幅，解说

斜塔历史，但看起来很像电梯门，却没有电梯按纽。一问才知，斜塔没电梯。真呆，塔是

斜的，电梯怎么直升？ 

   站在斜塔底层的地面上，尽管只有大约五度的倾斜，但感觉就好像要倒似的，缓缓

转一圈，也就慢慢的适应了。 

   没有电梯，只好拾级而上。近三百级台阶，一圈又一圈，中途停了两次，终于到

顶。啊，啊了还是啊！ 

   为了减少塔下排队的长度，在塔顶呆了大概十五分钟，转圈拍来拍去，最后决定下

塔。在塔顶曾考虑再三：是否应该把我的苹果和眼镜一越落下，用以验证伽利略的自由落

体理论，但还是放弃了。眼镜不值几个钱，可苹果金贵，更有几千张本人丑照和太太美照

存内，要是落下了回去是没法交待的！ 

   最后回到塔底，发现塔底中心立一立柱并有仪器罩于玻璃箱内。哈哈，踏破铁鞋无

觅处，得来全不费功夫：这就是我四处找的监测装置。我总在想：斜塔的倾斜情况和任何

变化，工程部门一定会严密监控，估计这仪器是其中之一。 

   再见了斜塔！意大利是一个多震国家，希望大震不要往这里来，让我们的后人能见

证这绝妙的工程奇迹，尽管这一奇迹是以反面教材留于后世。



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 


